
Велмог
годовой курс по русскому языку

Бланк для решения заданий ОГЭ по русскому. Много работай, и на 
экзамене получишь максимальные баллы за решенные задания

Спряжение
Это изменение глагола в форме настоящего и 
будущего времени по лицам и числам.

Все глаголы НЕ на -ИТЬ


Кроме: брить, 
стелить, зиждиться, зыбиться
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1 Спряжение 2 Спряжение
Все глаголы на -ИТЬ


Кроме: гнать, держать, смотреть и 
видеть, дышать, слышать, ненавидеть, 

и обидеть, и терпеть, и зависеть, и 
вертеть

Запомни!
баЯть


блеЯть 


веЯть


лаЯть


реЯть 


сеЯть


таЯть


хаЯть


чаЯть


чуЯть

каЯться


маЯться


надеЯться


лелеЯть


но: клеИть

Спряжение
Ударное окончание

лететь, свистеть, гореть, гудеть, спать и тд


Проверяем 2 л., ед.ч


ТЫ: летишь, горишь, свистишь, гудишь, спишь – 2 спр
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Причастие
Форма глагола, совмещающая в себе признаки 
глагола (время, залог, вид) и прилагательного 
(изменение по родам, склонение)

Наст. вр
Спряжение Спряжениеинфинитив 

+ ЕНН/НН



Если гл. на 
–ИТЬ = ЕНН 

инфинитив 
+ВШ

исполняЕМая 
песня


слышИМый 
звук

плывУЩий 
корабль



смотрЯЩий 
человек



выделЕнный 
шрифт 



облаЯнный 
человек

лежАвший 
кот



повеЯвший 
ветер
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Наст. врПрош. вр Прош. вр

Страдательное Действительное

Склонение
Это изменение имени существительного по падежам

1 склонение 2 склонение 3 склонение

М.р. и Ж.р. с 
окончаниями на –А/-Я

М.р. с нулевым 
окончанием


Ср.р с окончанием –
О/-Е

Ж.р с мягким 
окончанием, 
нулевым

Страна, земля, дядя, 
жена, книга, река

Р.п. –И (-Ы) сестры


Д.п –Е сестре


П.п –Е сестре

сущ, ср.р на –ИЕ


В ед.ч. оканчиваются на –И


указание – указании

+ общий род: плакса, молодчина, непоседа, 
злюка, забияка, неряха и тд


Оканчиваются на –И в 
Р.п, Д.п, П.п

Замок, калий, 
имение, крыло, шило, 
пароль

Гавань, ночь, дочь, 
молодежь, горечь, 
сирень
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1 склонение 2 склонение 3 склонение

Сущ ж.р. на –ИЯ в 
Д.п., Р.п. и в П.п. 
имеют окончание -И

Ср.р с окончанием –
ИЕ в ед.ч П.п имеют 
окончание -И

В Р.п., Д.п., П.п 
имеют окончание 
-И

История – истории 


Лекция – лекции 


Стадия – стадии



(сравни: траве)



Наклонение – наклонении 



Сочетание – сочетании 


Указание – указании



(сравни: озере)

Гавань – гавани



Горечь – горечи


Ночь – ночи 


Склонение
В русском языке существуют разносклоняемые 
существительные, которые принадлежат к разным 
склонениям. К ним относятся путь, дитя и 10 сущ. на –
МЯ:

ВРЕМЯ ПЛАМЯ

БРЕМЯ ПЛЕМЯ

ВЫМЯ СЕМЯ

ИМЯ ТЕМЯ

ЗНАМЯ СТРЕМЯ
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Практика
Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова

НЕНАВИДЯЩИЙ –– в суффиксе действительного причастия настоящего 
времени, образованного от глагола II спряжения, пишется буква Я.



ЛЕЛЕЮТ (ребёнка) –– в форме настоящего времени 3-го лица 
множественного числа глагола I спряжения пишется окончание -ЮТ.



КАМЫШ –– в имени существительном 3-го склонения после шипящих не 
пишется буква Ь.



ТАЮЩИЙ (лёд) – в действительном причастии настоящего времени, 
образованном от основы глагола I спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-.



ВЫНЕСИТЕ (обязательно) – в окончании глагола I спряжения в форме 2-го 
лица множественного числа пишется окончание -ИТЕ.



Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова

ОТТАЯВШИЙ –– перед суффиксом -ВШ- действительного причастия 
прошедшего времени пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределённой 
форме глагола, от которого оно образовано.



СЛЫШАЩИЙ –– написание гласной А в суффиксе действительного причастия 
настоящего времени определяется принадлежностью ко



II спряжению глагола, от основы которого образовано это причастие.



БРОШЬ –– буква Ь обозначает мягкость предыдущего согласного.



(возле) РОЩ – в форме родительного падежа множественного числа имени 
существительного 2-го склонения после шипящего буква Ь не пишется.



ВЫТРИТЕ (стол) –– в форме будущего времени 2-го лица множественного 
числа глагола II спряжения пишется окончание -ИТЕ.
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Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова

ИЩУЩИЙ –– написание гласной У в суффиксе действительного причастия 
настоящего времени определяется принадлежностью ко II спряжению 
глагола.



ВЛАДЕЮЩИЙ –– в действительном причастии настоящего времени, 
образованном от основы глагола II спряжения, пишется суффикс -ЮЩ-.



В ГЕРБАРИИ – в имени существительном 1-го склонения в форме 
родительного падежа единственного числа пишется окончание -И.



О ТЮЛЕНЕ –– в окончании формы предложного падежа имени 
существительного 2-го склонения пишется буква Е.



ВЫБЕРИТЕ (подарок) –– в форме будущего времени 2-го лица 
множественного числа глагола I спряжения пишется окончание -ИТЕ.




